

DIRECTOR
Salvador R. Merlos
 —
 ADMINISTRADOR
JOSE R. GUTIERREZ
 —
Redacción y Administración
 AVENIDA 4ª O., NÚMERO 43

LA LUCHA

PERIODICO POLITICO DE COMBATE

COLABORADORES
 LIC. CLAUDIO GONZALEZ R.
 —
 LIC. CLODOMIRO SALAS
 —
 LIC. JOSE JOAQUIN SOTO
 —
 DON BOLIVAR MONTERO

AÑO I

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, 7 DE NOVIEMBRE DE 1913

NÚMERO 8

¿FUSIONES?...

Desde los comienzos de la lucha electoral, vigorosamente sostenida por el Partido Republicano, no pasa día sin que el tema obligado, en los corrillos políticos, sea éste: *fusión*.

¿Por qué puede haber fusión? ¿Cuál sería el resultado de ella? Vamos a verlo.

Puede haber fusión porque las fracciones políticas que combaten al Partido Republicano, conocen perfectamente el vigor y la uniformidad de éste; porque conocen su debilidad y saben que yendo a la batalla electoral separados, el 8 de diciembre serían arrollados, vencidos por la inmensa mayoría del Partido Republicano.

Esta afirmación nuestra queda evidenciada de una manera diáfana, precisamente con la *fusión* misma. No se unen nunca los fuertes contra los débiles, sino éstos, contra aquellos.

Queda pues sentado de manera que no deja lugar a dudas, que el Partido Republicano es el que cuenta con mayoría sobre cualquiera de los otros dos partidos.

¿Cuál es el resultado, o más bien, cuál puede ser el resultado de esa *fusión*? Fácil es predecirlo.

No se fusionan las dos fracciones, enemigas del Partido Republicano en toda la República, sino en determinados lugares donde interesa a estos *coaligados* sacar el diputado que puede en el Congreso,—caso de que tenga que decidirse allí la elección de Presidente de la República—pesar de modo decisivo en esa elección.

Aparte de que el Partido Republicano cuenta con mayoría absoluta en esos lugares donde la *fusión* parece que ha de realizarse, hay otras razones poderosas para suponer que la *fusión* no influirá para nada en el resultado definitivo de las elecciones.

Demos por sentado que el civilismo obtiene,—que es mucho suponer—la victoria en el Guanacaste, Puntarenas y Limón, donde la *fusión* trata de hacerse. Esto quiere decir que esos tres diputados influirán en que sea el candidato civilista el que vaya al Congreso a disputar la victoria al del Partido Republicano, quedando descartado de la lucha el del partido Unión Nacional, que como es bien sabido, cuenta con menor número de adictos en el país, que cualquiera de los otros dos candidatos.

Y, aquí surge la pregunta: ¿votarán por el candidato rojo, todos los diputados verdes? Nosotros tenemos razones poderosas para afirmar de manera categórica que algunos de esos diputados no votarán por don Rafael Iglesias, y si no lo hacen por el Lic. don Máximo Fernández, cosa probable que sí, salvarán su voto disminuyendo como es natural los necesarios para obtener la mayoría en el Congreso y con ella la Presidencia de la República.

El resultado de la *fusión* será nulo en cuanto a la influencia que pueda tener en la elección de Presidente de la República.

Intentar la *fusión* en otros lugares de la República donde forzosamente han de ser electos tres o más diputados, es labor enteramente imposible. Porque hay razones de alta política que impiden la *fusión* y porque la

Ley Electoral presenta serias dificultades en cuanto se refiere a candidaturas combinadas.

De consiguiente, la *fusión*, fantasma con que quieren atemorizar al Partido Republicano sus enemigos, dista mucho de ser un pequeño obstáculo a la marcha triunfal de éste, que día a día acrece y de día en día aumenta en disciplina y cohesión.

El Partido Republicano desea la fusión, no la teme; necesita probar que representa la absoluta mayoría del país y su triunfo sobre la *coalición* sería ruidoso, no dejando lugar a duda en espíritus acomodaticios de que triunfa porque los republicanos son los más de los ciudadanos costarricenses.

Así pues, venga en buena hora la *fusión*. La deseamos, la necesita el Partido Republicano, que de otra manera luchará con enemigos cuya debilidad está por ellos confesada desde el instante en que buscan ligas contra él.

Los republicanos vencerán con *fusión* o sin ella y el resultado de la lucha está previsto desde el comienzo de la campaña. Máximo Fernández será el Presidente de la República de Costa Rica el 8 de mayo de 1914.

JOSÉ R. GUTIERREZ

Mal proceder de un Jefe Político

Informes falsos al Gobierno

Congusto damos cabida en las columnas de nuestro semanario al siguiente comunicado que desde Grecia nos envía nuestro correligionario don Gregorio Vargas S.

Hélo aquí:

Al Público

Con objeto de que todos conozcan los actos de una autoridad que como nuestro Jefe Político, engaña finalmente al Gobierno me voy a permitir hacer pública la sangrienta burla de que me ha hecho víctima, por el solo hecho de ser yo fernandista.

Habiendo sido sacada a licitación en pública subasta en agosto próximo pasado la reconstrucción del resto del edificio escolar de esta ciudad, hice una propuesta por la suma de diez mil quinientos colones, garantizando el trabajo en debida forma.

Hecha mi propuesta se me informó de que el trabajo se le ofrecía al señor don Daniel Vargas, quien había hecho propuesta por una cantidad mayor que la hecha por mí.

Hice las averiguaciones correspondientes, pues se me hacía difícil creer que siendo menor mi propuesta, se adjudicara la subasta a quien por ley no correspondía. Recurrí al Gobierno, dirigiéndome al señor Presidente de la República, haciéndole conocer la injusticia cometida, informándole a la vez de los trabajos por mí ejecutados y entregados a satisfacción, lo que me autorizaba en cierto modo para hacer propuestas como contratista cumplido.

Obtuve contestación del señor Presidente de la República de la que citaré lo esencial: *que vio en realidad que no era cierto no hubiese yo hecho trabajos de la naturaleza del sacado a subasta y que sentía que por estar ya el contrato en firme no podía volver atrás.*

El señor Presidente me adjuntó el informe que al respecto le había dado el Ministro de Instrucción, el que dice: *Recibidas tres propuestas para los trabajos de ampliación de la Escuela de niñas de Grecia, resultaba la más baja, la*

que presentó el Sr. Gregorio Vargas, en asocio de don Felipe Chacón. Como los nombres de dichas personas nos eran desconocidos, pedimos informes al Jefe Político de Grecia y contestó que Vargas era picapedrero y Chacón un comerciante, ambos sin capital. ¡Sólo la venganza mezquina pudo haber hecho olvidar al Jefe Político las obras que he contratado! No dudo que haciendo uso de la misma honradez de autoridad con que obró respecto a mí, haya informado que el Sr. don Daniel Vargas tiene capital, y sin embargo hace poco fue corregido todo el trabajo hecho por este señor en la instalación de la cañería de esta ciudad, dando por resultado una gran pérdida de tiempo y de dinero, siendo don Joaquín Solano el encargado de enmendar en su totalidad la obra ya al terminarse.

¿Seguirá el Gobierno teniendo confianza en los informes del Jefe Político referido?

No me preocupa el que no se me haya adjudicado la subasta en referencia: no es por esto por lo que pongo en conocimiento del público lo ocurrido, sino para que se califique como se merece el proceder incorrecto del Jefe Político de esta ciudad.

GREGORIO VARGAS S.

Grecia, octubre 23 de 1913

FUSION... INUTIL!

El duranismo—en Puntarenas,—se ha entregado al civilismo de manera vergonzante. Esto nos dice un amigo de aquella localidad.

Esto no debe sorprender a nadie. Los pequeños siempre se unen para hacer resistencia a los fuertes.

En Puntarenas ni fusionados civilistas, duranistas y neutrales, son capaces de contrarrestar el arrollador empuje del Partido Republicano que allí representa la mayoría absoluta.

Hay fusiones que solo tienden a poner de manifiesto el raquitismo de ciertos grupitos políticos.

Esta fusión durano-civilista en la comarca de Puntarenas no es más que una pequeña inyección al cadáver del Olimpo, que próximamente sepultaremos.

CERVECERIA TRAUBE

..... Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

* Unica fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 toneladas al día *

Imitada por todas

SELECTA

Igualada por ninguna

Esta fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo; deseosa de satisfacer los gustos más delicados, ha escogido ingredientes como lo es la Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia, y esencias de las mejores fábricas de

toda Europa. Todas las botellas se esterilizan antes de ser ocupadas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa; y para la pasteurización de la cerveza, cuenta esta fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

MEDALLON (*)

Para cantar las glorias de tu alma de vidente
yo fuera a los jardines floridos del Pegaso
para ceñir laureles y mirthos a tu frente
y luego abrirme campo triunfal en el Parnaso.

Quisiera ser ocaso, estrella y copiosa fuente;
estrella para alumbrar las huellas de tu paso,
fuente para que apagues tu sed de combatiente,
y para que reposes, la suavidad de ocaso!.....

¡Alma que sobre todas las cosas de la vida
supiste ser hidalga pero jamás vencida!
¡mantiénete rebelde sangrando tus dolores!

Y antes de que hagas nido sobre la enhiesta cumbre,
¡anda!, abrazando a toda tu hermana muchedumbre
pues que a tu paso franco reventarán las flores!

RAUL SALAZAR A.

(*) Soneto recitado por la niña Marta Heggel, de Fíadelfia, Guanacaste, en la recepción que este pueblo hizo al Lic. don Máximo Fernández.

LA REUNION REPUBLICANA DEL MIERCOLES EN LIMON, resultó una de las más entusiastas

El miércoles 29 del corriente celebróse en esta una espléndida reunión republicana; nuestros valientes republicanos limonenses portaban sus divisas azules de luchadores convencidos del triunfo de la verdadera democracia, y nuestras bellas las llevaban orgullosas en sus pechos, dando así más realce a esta simpática fiesta política. Nuestro club estaba de *bote en bote* y reinó la más completa armonía entre los que aman de verdad a nuestra querida Costa Rica.

De los señores delegados enviados por la Directiva Central, habló primero don Evaristo Mora, quien combatió con arranques de patriota al tirano de los ocho años y al Olimpo, arrancando a la concurrencia nutridos aplausos; luego habló don Ramón Rojas C., joven de vibrante verba que supo exponer los altos ideales del Partido Republicano y de su digno jefe; combatió con tesón a Rafael Iglesias y a Carlos Durán. El entusiasmo creció y los vivas al candida-

to que brotaban de los pechos de nuestros copartidarios, repercutían en nuestro club en medio de un verdadero delirio. Para terminar esta hermosa fiesta del patriotismo, habló nuestro muy querido amigo el entusiasta y pundonoroso joven don Ezequiel Gutiérrez Ross; la presencia de Chequelito en la tribuna aumentó el espontáneo entusiasmo de nuestros correligionarios que aplaudían con frenesí. Cheque ito habló con esa facilidad de palabra que le es característica, partiendo por el eje a la caravana que va con Rafael Iglesias y Carlos Durán; (no hay duda que Chequelito es de la escuela de Ferrer;) atacó amargamente al déspota de los ocho años y al candidato de don Cleto; los aplausos fueron estruendosos.

Esta fiesta política resultó como todas: un triunfo más para el pabellón azul que también flamea victorioso aquí, donde fue el baluarte inexpugnable del enemigo.

PITÁGORAS

Limón, octubre 31 de 1913.

Permanente

(De los tres "chances" de "El Republicano")

Es preciso que se grabe profundamente en el ánimo de todos los patriotas, la convicción de que el Olimpo pérfido, únicamente lucha con la vana esperanza de comprar o de venderse, convirtiendo en mercado el sacro recinto de las leyes y en vil mercancía el voto de los representantes del pueblo.

Este es el sueño dorado del cletismo; esta es la verde esperanza del Olimpo; este es el único CHANCE de los enemigos de Máximo Fernández; comprar o ser comprados, vender o ser vendidos y en todos los casos, negociar con la vergüenza y con la vida de la Nación.

El Partido Republicano avanza gloriosamente de triunfo en triunfo

Las jornadas del domingo

Puntarenas, 2.—Salvador R. Merlos y Juan Gómez, esforzados paladines del republicanismo, plantaron muy alto en este puerto, el hermoso pabellón azul.

Sus palabras convincentes y vibrantes, aniquilaron a las minorías coaligadas hoy de modo vergonzante.

Puntarenas es azul en su mayoría y lo probará arrojando a los enemigos de la libertad en la batalla electoral.

Corresponsal

Los Cletos buscan
todos un camarón

Santa Cruz, 2.—Diputados. Según dicen fue un caretazo. Chúpate esa..... así mismo se dice que el Gobernador le consultó a don Ricardo, qué le parecía, si renunciaba la Gobernación para aceptar la candidatura a la diputación que los duranistas le ofrecían, que él deseaba terminar el período junto con su Gobierno, que antes que duranista era civilista, digo Jimenista, y según se dice don Ricardo,—en vista de semejante declaratoria,—le aplicó una de las fórmulas..... Dios nos oiga, a ver si viene una era para este olvidado Guanacaste. Seríamos tan dichosos! Los duranzos en desacuerdo todos quieren ser diputados, los Civilistas, digo Iglesiasistas, ya saben que el yugo de Chico Faerron será el que tendrán que soportar y por lo mismo se están quietitos. Po brechitos!

Corresponsal

Vergonzosa derrota de los Cletos

Santa Cruz de Guanacaste, 2.—Hermoso día es el de hoy para causa republicana en Santa Cruz. En discusión pública, el enemigo que en este caso lo es el antifernandismo, salió en vergonzosa derrota, por la pobreza de argumentos de ellos y su falta de ideales. Zayas Bazán con argumentos doctrinariamente explicó lo que es el Partido Republicano, sus principios, y el único fin que persigue. Más como nuestros enemigos carecen de estos elementos para la lucha, hubieron de recurrir al insulto, que nuestro orador les despreció para seguir predicando las grandiosas doctrinas del Republicanismo. Dicen enemigos para hacer su propaganda que habrá una guerra con Nicaragua, y que el único medio para salvarse de ir a esa guerra es hacerse duranista o civilista (Iglesista quieren decir). Si ya lo sabemos que el día que llegara el caso de defender la soberanía nacional los únicos que iríamos a la guerra seríamos los republicanos, porque somos los únicos que amamos a la patria. Se dice en círculos y se comenta

mucho la contestación que dió don Rafael Iglesias a la proposición de los duranistas para fusionarse para la elección

Corresponsal

La Comisión Cletista fue silbada

San Isidro de Heredia, 2.—Comisión Duranista hoy en esta fue silbada. La reunión ha sido el fracaso más grande que hasta hoy han llevado. Un duranista disparó un tiro sin causar daño; fue detenido y decomisada arma. Los Jiménez haciendo alarde de parentesco Ministro. Castro Saborio pronunció oración fúnebre. Llevaron coronas a difunto Unión Nacional.

Corresponsal

El Puerto Arturo de los rojos
ocupado por los azules

Cañas, 2.—La improvisada reunión de hoy ha sido tan hermosa y entusiasta que pone de manifiesto una vez más, el innegable gozo con que los republicanos cañeros, esperan la hora redentora del triunfo de don Máximo Fernández, símbolo de la abnegación y el sacrificio con que ha levantado el pueblo de Costa Rica, los cimientos incommovibles de la verdadera República. No menos de cien ciudadanos hábiles y pleróticos de patriotismo se agruparon bajo la tribuna azul, a escuchar la palabra sincera de Solórzano, el verbo candente y sugestivo del Licenciado Clodomiro Salas, quien con esmerada cultura batió el record de la elocuencia republicana, y la vibrante frase de Tomás Borbón, que tanto entusiasmo conquista en el público. ¡Bendita hora en que la sanción política de los pueblos, con el nuevo triunfo del Republicanismo, depure a nuestra patria de las ambiciones bastardas de sus ingratos hijos! La exclusión de 300 americanos civilistas no naturalizados, deja en la más ridícula derrota a la fracción roja de esta localidad. ¿Qué dirá hoy Iglesias de la toma de su Puerto Arturo en el Guanacaste? El Partido obsequió una serenata al Lic. Salas.

Corresponsal

El único tren que pita

Liberia, 2.—Anoche, sábado, celebramos nuestra reunión semanal adelantándola, para respetar hoy, dos de noviembre, el silencio y la paz de los difuntos en su festividad. El entusiasmo fue desbordante de parte de los republicanos que vitorearon a los oradores, al Partido y al Jefe, mientras los verdes y los rojos, en concubinato escandaloso, con el moco tendido se preguntaban: qué hora es? Y un republicano gua-

són les contestó: "hermano, suena la última campanada que anuncia la partida del único tren que pita, el único que marcha, el único que llega". Más de 300 republicanos asistieron, fue una noche de gala, de júbilo, de fiesta. Hablaron los republicanos Santos, Salazar (Virgilio) Mayorga, Rivas y Albertazzi Avendaño.

Criticaron acremente la actitud perversa de los jefes rojos y verdes en embaucar o pretender embaucar a sus copartidarios guanacastecos, para hacerlos votar, unidos como en rebaño, por Chico Faerron, diputado vitalicio, y el elocuente de Napoleón Briceño, pasando por encima en uno y otro bando, sobre personas aptas e idóneas. El duranismo honrado de aquí no consentirá ser representado por un Briceño, sin más ejecutoria que sus pinos y sus hombradas. Después de la reunión hubo baile.

Corresponsal

El Republicanismo en Guápiles

Guápiles, 1º.—Anoche tuvimos espléndida y concurrida reunión. Oradores Mora, Coto, Rojas y Gutiérrez Ross muy elocuentes y oportunos. Fueron ovacionadísimos. Nos esperan en Toro Amarillo, Jiménez y otros lugares.

La línea vieja es unánimemente fernandista. Orador Mora a instancias de los amigos se quedará algunos días más. Viva Fernández.

Corresponsal

El republicanismo en Tilarán

Tilarán, 3.—En reunión de esta noche, civilistas provocaron, mordidos por su derrota manifiesta. Autoridad dignamente representada por don Justo Zamora, supo cumplir con su deber, persiguiendo a unos cuantos de a caballo que desafiaban a los republicanos y a la misma autoridad, con revólvers y cutachas. Hubo un disparo que no ocasionó desgracia alguna. Pueblo tilareño espera el 7 de diciembre para ungrir con su voto a nuestro preclaro caudillo Licenciado Máximo Fernández y enviar en tan ansioso día una hoja de laurel para aumentar la corona que ha de ceñir la frente de tan egregio ciudadano.

Aprovechando la llegada de los oradores Lic. Clodomiro Salas y don Napoleón Brid, pueblo azul reunióse en nuestro club obligándolos bajo el quemante entusiasmo a que hablaran. Brid en frases bellas y cortas presentó al Lic. Salas, cuya presencia despertó los ánimos en el pueblo, dejando vislumbrar en el horizonte del combate electoral flamear airoso, besado por las brisas del derecho conquistado durante 20 años, el glorioso pendón azul. El discurso del Lic. Salas fue brillante, interrumpido en cada frase por lluvias de vivas y aplausos prolongados. Con la reunión de esta noche, el pueblo que religiosamente escuchó las frases del Lic. Salas, ha demostrado que Tilarán es un digno jirón de tierra costarricense

OTARD DUPUY El mejor COGNAC
DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

que supo con sus hijos del 56 defender la integridad nacional; y que hoy sabe también defender los derechos de la República, legados con sangre en aquellas épicas batallas en el combate que hoy está librando el Partido Republicano con el filibusterismo civil en la actual contienda eleccionaria.

Corresponsal

Los rojos con hidrofobia

Pacayas, 2.—Reunión republicana muy animada. Civilistas rabiosos provocaron escándalo; todo fue nada, gracias a la prudencia de fernandistas.

Duraznos hicieron reunión con quince adeptos bien contados.

Corresponsal

Los duraznos no dieron función

Atenas, 2.—Celebramos reunión hermosísima; el entusiasmo por la causa republicana aquí es desbordante. Los verdi rojos iniciaron función y hubieron de suspenderla por falta de auditorio, en medio de las risas y silbidos de los chiquillos, únicos oyentes de sus mentiras.

Corresponsal

Tres Ríos, firme baluarte del Republicano

Nobre, 2.

Tres Ríos siempre firme. Acaba de celebrarse grandiosa reunión republicana. Rubén Coto lanzó al duranista Vargas Calvo el tremendo anatema, calificándolo de iscarote y de ingrato. El pueblo unánime silbó al traidor;

el aludido abandonó el campo sintiendo en su conciencia el latigazo del desprecio con que este pueblo castiga a quienes intentan profanar esta tierra de republicanos. Bien merecido tiene ese castigo el que habiendo disfrutado ayer de las mercedes que otorgara nuestro ilustre Jefe, don Máximo Fernández, no tiene ahora escrúpulos en lanzarle la baba venenosa del más asqueroso despecho.

Ansiamos fervientemente que llegue la hora de probar en las urnas electorales cuánta es nuestra fuerza de pueblo soberano.

Iglesistas y duranistas aclaman indistintamente a Iglesias y a Durán. Pero con toda esa leña, comerán crudo. Porque aquí, en donde triunfó el egregio republicano Ricardo Jiménez, triunfará también el inclito ciudadano Máximo Fernández; y si una vez vencimos al déspota Iglesias, resueltos estamos a derrotarlo nuevamente, una y cien veces más, así venga del brazo de la mismísima chancha. Viva el Partidazo Republicano!

Corresponsal

Nuestro triunfo en Juan Viñas

Juan Viñas, 2.—Ayer y hoy hemos celebrado hermosas reuniones. Orador civilista en vano gasta su oratoria, pueblo en mayor número congregase al pie de la tribuna azul y grita "Viva Fernández."

Jiménez y Cubero

proceso contra los que apareciesen responsables, y no debe decirlo porque no hallándose aún en poder del Gobierno esas armas—caso de ser cierta la denuncia—sería poner sobre aviso a los delincuentes o lanzar cargos que después no pueden ser comprobados.

Nosotros podemos afirmar que caso de ser cierta la introducción de armas, estas no son para el Partido Republicano que electoral tiene de sobra con las armas del voto de la mayoría del pueblo republicano y que aun dando por cierto que sea para alguno de los partidos contrarios, tampoco les teme porque para hacer una revolución hace falta algo más que el armamento...

Por otra parte, estamos seguros que el pueblo de Costa Rica, muy poco dado a las andanzas guerreras, le tiene sin cuidado la alarma de revolución y el día 8 de mayo caso de que llegue hasta ese día la lid política, se retirará tranquilamente a sus faenas ordinarias como lo ha hecho siempre.

No desmentimos el rumor, lo ponemos solo en duda.

Hacemos estos comentarios porque nos causa mucha risa el gesto miedoso de *La Información*, redactada por hombres pacíficos que huelen la pólvora antes de quemarse.

No tenga miedo, colega. No habrá revolución. Pacíficamente se desarrollará la última parte de la comedia política; y el día 9 de mayo del próximo año, ya en la Presidencia de la República el Lic. Fernández, vengan en buena hora armas, municiones y revolución, que en breve nos haremos de aquellas y dominaremos ésta.

No se preocupe *La Información*. Eso de las armas es un recurso ya muy conocido. Por eso ya nadie se preocupa de él.

EL COMANDANTE ARIAS Y SUS DETRACTORES

La prensa amarilla, que también es roja y verde y verdosa a última hora, viene, desde hace algunos días, haciendo ataques, injustificados, al culto militar que ahora sirve la Comandancia de Puntarenas. Le acusa de parcial, de fernandista, y de no recordarnos que más inventos de croniqueros faltos de material. Como los rojos están acostumbrados a que las autoridades apliquen el membrillo al que no lleva un gallo en la solapa, están ahora con lloriqueos porque ven autoridades que no se ponen al servicio de sus funestas ambiciones. ¿A qué obedecen, pues, las quejas contra el comandante Arias? ¿Cuándo, dicho funcionario, ha encarcelado a un ciudadano honrado por el solo hecho de no pertenecer a tal o cual partido político, como se hacía en el despotismo de Rafael Iglesias? ¿Cuándo ha suspendido una reunión política, como se hacía en el despotismo de Rafael Iglesias? ¿Cuándo, sus agentes, han aplicado el membrillo, como se hacía en el despotismo de Rafael Iglesias? ¿Cuándo ha estorbado la publicación o circulación de trabajos de propaganda, como se hacía en el despotismo de Rafael Iglesias? Los rojos no tienen derecho de hacer tales acusaciones: 1º porque son úni-

camente productos de su imaginación acostumbrada al membrillo, y 2º porque en la época despótica del Gallo (sin espuelas se entiende) nunca se respetaron los derechos del pueblo.

En cuanto a los verdes, debemos decirles que si tanto se empeñan en que las autoridades sean imparciales, que pongan el ojo en Carlos María y Mecho, y cuando ya el uno haya dejado el bastón de policía y el otro los galones asimilados, entonces sí tendrán derecho de hablar de imparcialidad; mientras tanto...

Machete estate en tu vaina.

CULTURA DURANISTA

En la noche del lunes de la semana en curso, algunos partidarios del Dr. don Carlos Durán, le obsequiaron con una serenata, que vino a terminar en una juerga por todo lo alto, con acompañamiento de pedradas.

Algunos intransigentes verdes, cruzaron calles hasta llegar al parque Morazán, en donde a grito pelado se despacharon a su gusto con *mueras al Réprobo, abajo el ladrón de las mil cien libras* y otras de la cosecha olímpica.

No contentos con esto, desahogaron sus iras de valientes en un indefenso fernandista, a quien lesionaron en la frente con una piedra, por el solo hecho de no querer gritar ¡Viva Durán!

Los que ayer no más anatematizaban a los republicanos por la pedrea a la Estación ferroviaria del Atlántico, son hoy los primeros que sin causa justificada, apedrean a los pacíficos ciudadanos que no comulgan con el credo político de los verdes.

Como es consiguiente, *La Información, La República y La Prensa Libre*, al siguiente día se deshicieron en elogios a los señores de la levita, por el orden, decencia y cultura que reinó en la fiesta que se hizo al futuro y ¡tan futuro! Presidente de la República. ¡Así se escribe la Historia.

POR TEATROS Y SALONES

Teatro Moderno

En este salón teatro continúa haciendo el deleite del público josefino, la compañía de zarzuela Ughueti.

Verdaderos éxitos han sido para la empresa y la compañía las obras puestas en escena, y muy especialmente *El Gran Vicio*, obra ya conocida de nuestro público, que encierra un gran fondo moral.

Vayan nuestras más efusivas felicitaciones a los artistas del Moderno, así como a la empresa por su empeño loable, en presentar día a día novedades.

Teatro Variedades

Por el objetivo del aparato Pathé de este salón, desfilan noche a noche las películas más famosas de las principales casas de Europa.

Nuestra mejor sociedad llena noche a noche el coliseo, lo que constituye un atractivo más para la juventud ávida de admirar la espiritualidad y la gracia de nuestras bellas mujeres.

Dicémos que la empresa tiene en cartera para presentar en breve, varias y atractivas novedades.

Teatro Nacional

En dulce quietud reposa la sala del Nacional con la partida de la *troupe* Evangelina Adams, que tan poco éxito alcanzó en su temporada.

Dícese que en breve nos visitará y ocupará el coliseo, una compañía de Opera, ya que la Gattini, desistió de su proyectada vuelta por estas tierras.

RAJONADAS DEL DURANISMO

Los señores verdes, o han tomado en broma la cuestión política, o tienen más valor que los japoneses que operaron en Puerto Arturo; lo cierto es que no se paran en mientes para afirmar que el duranismo, el microscópico duranismo, obtendrá el triunfo en las próximas elecciones.

¡Valiente esperanza!

¿Cómo pensará el círculo cletista engendrar nuevos verdes?

Con los actuales basta para muestra; el poquillo que hay en cada provincia basta y sobra para mostrar que hubo un partido, o mejor dicho, una agrupación política que murió por consunción.

Ya el cletismo se fue sin decir adiós; se fueron las cabalgatas; se fueron los almuerzos; se fueron los desfiles; todo se fue, por Dios Santo; sólo han quedado las serenatas, la música, la compasiva música del Santo Entierro.

Paz a sus restos.

Por la honorabilidad de un inocente

Muy vagamente desmiente "La Información" la noticia sobre la infame acusación hecha al apreciable caballero Coronel don José M^a Sierra, respecto a una pérdida que el francés Armando Tastayre sufrió en el Hotel Cosmopolita.

Nosotros afirmamos, categóricamente, que de las informaciones del hecho se desprende que el verdadero ladrón es otro y que la honra del señor Sierra permanece limpia como hasta ahora ha estado. Sin duda; por razones de copartidarismo "La Información" ha callado el nombre del sujeto en referencia, y se ha contentado con dar una aclaración a medias.

Nosotros lo hacemos en toda forma felicitando al amigo Sierra por el buen éxito de las investigaciones.

APUNTES Y PUNTADAS

¿Nuevo Candidato?

En la semana que finalizó el día primero, circuló insistentemente el rumor de que tras una conferencia tan larga como la esperanza de los pobres, habían acordado los directores del Partido Duranista y del Civil fusionar las exhaustas huestes de ambos grupos políticos, poniendo como candidato de esa coalición al Sr. don Alberto Echandi.

Civilistas y duranistas hacían mil variados comentarios, protestando de esos Jefes o Directores que creían eran carneros y que como

Páginas del Partido Republicano

¿Quién ha levantado la voz de dignidad en las pasadas dictaduras? El Partido Republicano. ¿Quién suprimió la Comisión Permanente, que ningún provecho daba? El Partido Republicano. ¿Quién reorganizó la ley de *habeas corpus*, que tanto garantiza la libertad individual? El Partido Republicano. ¿Quién hizo que en las elecciones pasadas se hiciera justicia a la voluntad popular? El Partido Republicano. ¿Quién suprimió la aplicación del palo y demás tramentos corporales? El Partido Republicano. ¿Quién ha quitado los derechos de aduana a las maquinarias agrícolas para aumentar las riquezas nacionales? El Partido Republicano. ¿Quién levantó el crédito de Costa Rica en el exterior? El Partido Republicano. ¿Quién ha operado la trascendental reforma eleccionaria en virtud de la cual cada costarricense, sin necesidad de electores, puede dar su voto en la elección de las supremas autoridades? El Partido Republicano. ¿Y quién, en fin, ahora que forma la mayoría en el Congreso, está dando cañerías a unos pueblos, escuelas a otros, hospitales a los de más allá, etc., etc? El Partido Republicano.

Cada uno de esos puntos merece un desarrollo especial, pero nos basta dejarlos bosquejados porque ya está en la conciencia nacional que el Partido Republicano es el que verdaderamente ha laborado y labora por la libertad y el engrandecimiento de Costa Rica.

Rumores alarmistas

La Información, periódico amarillo, que acoge en sus columnas todo rumor de plazuela, para explotar la candidez del público con fantásticos relatos, ha dado al país la voz de alarma, días pasados, con este noticia: *Se ha introducido al país un enorme contrabando de armas y municiones de guerra.*

¿Qué partido político es el introductor? Esto hay que averiguarlo. ¿Quién trata de hacer una revolución? También hay que investigarlo.

En el dilatado campo de las suposiciones, fantasean las imaginaciones reporteriles y da gusto leer *La Información* que interpela al Sr. Presidente de la República para que diga quiénes fueron los contrabandistas.

Nos parece pueril que *La Información*, periódico que presume de estar enterado, pregunte al Jefe de la Nación lo que éste no puede ni debe contestar. Que no puede, porque si lo supiera, a estas horas ya se habría incoado el oportuno

Almacén de Granos

Teléfono 198 — Apartado 614

Semillas de hortaliza

Tenemos siempre

Hemos recibido un gran surtido, principalmente de Cebollas Louisiana, de Pastos y de Flores

una gran existencia de Café, Frijoles, Maiz, Arroz, Azúcar y toda clase de alimentos para bestias

NUESTROS PRECIOS SON MODERADOS
TOMAS FERNANDEZ & HNO.

tales los manejaban. Los Republicanos no se preocupan ni poco ni mucho, ni nada, por el tal rumor. Son demasiado fuertes y nada temen. Es más; no creyeron en la tal fusión. ¿Por qué? Muy sencillo. Renunciar don Rafael al honor de ser derrotado en las próximas elecciones es lo mismo que suponer puede taparse el sol con un dedo. Renunciar el Doctor al honor de sentarse otra vez en la silla donde tan a gusto estuvo durante unos meses, es lo mismo que suponer no quiera prestar *gurbia* al 5% o más.

Vamos, que ya los enemigos del Partido Republicano, no saben de qué modo evitar el desastre que se les viene encima.

La peor parte la lleva en este asunto el señor Echandi, que surgió como candidato unas horas y no cuajó. Lo que él dirá: *¡lástima no sea verdad tanta belleza!*

Agentes mórrosos

Los señores Agentes a quienes repetidas veces hemos llamado la atención acerca de que deben ser puntuales en la remesa de fondos y que a pesar de ello *se han hecho los suecos*, no recibirán el periódico en lo sucesivo.

Esta es la mejor manera de cortar gastos de correo y papel para recibir la llamada por respuesta a todas nuestras observaciones

Ya lo saben: no hay *gurbia*, no hay periódico.

Al fin se tueron

Rumbo a Lima, dicen que salió la compañía que durante algún tiempo deleitó en el Nacional al famoso cronista de "La Información", *Chan-tecler*.

Y para despedida, Jambriña, el gran poeta de la Marcha Triunfal, endilgó a nuestro colega "El Republicano" una filípica porque el cronista de este periódico no hace juicios críticos a tanto la línea...

Aquí cabe recordarle a Jambriña, recitador impeterrito de La Marcha, la ídem de Pérez, el de la de Cádiz.

¿Una marcha?..... ¡Cómo nó!..... Mi marcha, es una marcha tan notable que todos piden..... ¡mi marcha!..... lo más pronto posible.

AGENTES

Carlos Lizano
Carlos Calvo Fernández
Eduardo de la Guardia
Lesmes Saures
Miguel Benito Santos
Guido Masís
Jesus Pacheco B.
José Joaquín Salas
José Espinosa
Rafael Rodríguez U.
Abel Castro Escobar
Timoteo Fernández
Valeriano Chacón

Heredia
Alajuela
Puntarenas
Limón
Liberia
Cartago
San Vicente
San Ramón
Naranjo
Atenas
Furiscal
Desamparados
Sto. Domingo
Heredia

Evisto Mora
Agustín Pallas
El Vega
Tosás Jiménez
Mariano Arce
Próspero Mena

Tres Ríos
Aserrí
San Isidro
Guadalupe
Orotina
Sta. María

EL ADMINIST

AL SIGLO NUEVO

CIGARRILLOS COQUETAS Y LA LEGITIMIDAD

Bombillas **Z** Bombillas

de fabricación francesa

y filamento estirado, de 25 a 500 bujías

A. HERRERO & Co.

J. Vicente Peralta

Unico que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso

NEGRO ALEMAN

PRECIOS SIN COMPETENCIA

LA MEJOR DEL PAIS

TINTORERIA PERALTA

Al Sur del Colegio de Señoritas

Antonio Urbano & Hno.

EL GREMIO

En este acreditado almacén de abarrotes se encontrará toda clase de MERCADERIAS

SIEMPRE FRESCAS Y BARATAS

SAN JOSE - COSTA RICA

Lado Norte del Mercado

Gran Hotel Internacional

San José, Costa Rica

Propietario, A. TOSI

TOTALMENTE REFORMADO

SERVICIO ESMERADO—BUENA MESA

VERDADERO CONFORT

EXCELENTE CANTINA

PRECIOS MODERADOS

Fábrica Industrial de Aguarrás

MARCA AGUILA

Frente a los depósitos de la Compañía Constructora Inglesa—Línea férrea al Pacífico

DE VENTA EN CASA DE LOS SRES. CARRANZA Y BOLETTI

L. M. CASTRO Y C^{ía}, y PAGÉS HERMANOS

T. M. Ortuño & Co.

Propietarios

Apartado No. 246

Arreglo de aceras en la capital

Cran fábrica de mosaicos hidráulicos

DE JOSE MARIA CASTILLO

Para embellecer la capital con toda comodidad, se compromete a construir ACERAS poniendo los mejores PEDRINES que se fabrican en el país, recibiendo ABONOS, ya sea por mensualidades o semanales, entregando el trabajo a entera satisfacción del cliente.

Venta de CEMENTO de la mejor calidad al por mayor y al menudeo.

Para precios y condiciones entenderse con el ingeniero

Lesmes S. Jiménez

COMPañIA de SEGUROS

CONTRA INCENDIO

"NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO

[NORTE-ALEMANA]

CAPITAL M. 15,000,000

Fondo total de garantía . M. 28.650,000

Fundada en el año 857

Representada por ALFONSO ALTSCHUL
San José de Costa Rica

NUEVA RELOJERIA

De FRANCISCO MÜLLER

LA PRIMERA EN SU CLASE

SURTIDO COMPLETO — SERVICIO ESMERADO

Precios sin competencia

Frente a la Plaza de la Artillería

EN LOS GRANDES DEPOSITOS DE MADERAS DEL PACIFICO

FRENTE AL SEMINARIO

Y EN EL ANEXO A MASERBADERO, EN LA SOLEDAD

hay un inmenso surtido de maderas secas de primera clase para construcciones, en Guayacán, Cristóbal, Almendro, Jenizaro; así como una especialidad en tabloncillo, tablilla, traslapos, guarniciones, cornisas, molduras, rodapiés, zócalos, reglas, etcétera, etcétera.

Mis precios son los más reducidos de la plaza

Adolfo García

¿CUAL es la cantina donde sirven más mal en la capital?

La Internacional

¡Alló don Tancredo!

¡Alló Mr. Charols!